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李琰、武大靖师徒敞开心扉——

中国短道速滑期待更好的突破
让优势项目更优更多

冬奥快评

□新华社记者 王镜宇 刘 阳 王君宝

中国短道速滑队主教练李琰和新科
冬奥会冠军武大靖师徒 23 日接受了记者
采访。以两破世界纪录的神勇表现夺得中
国男子短道冬奥首金的武大靖说，他还能
滑得更快。而率领中国队连续 3 届冬奥会
夺金的李琰说，一切都是最好的安排。

抢跑因怕失先机

在 22 日晚短道速滑男子 500 米决赛
中，出现了一个小插曲。第一次出发的时
候，武大靖抢跑了。武大靖告诉记者，他之
所以抢跑，是感觉到韩国选手要起跑，他
想占据一个好的位置。

李琰则解释说，因为韩国队有两名选
手进入决赛，两个人起跑时可能会争取让
武大靖起跑时不顺，两个人中有可能会有
一个人全力冲击他，只不过武大靖没有给
他们机会。

站在决赛的起跑线上，武大靖并没考
虑太多，此前自己和队友们犯规被罚的郁
闷都被抛在了脑后。他在回顾当时的心情
时说：“上场之前，一切都不去想了，会分
心。自己滑好，不给对手留下机会，不给裁
判留下（判罚）机会，那就成功了。”

还能滑得更快

在男子 500 米四分之一决赛和决赛
中，武大靖两次打破世界纪录，39 秒 584
的成绩令人惊叹，也让决赛的对手们望尘
莫及。

李琰透露，武大靖这几年的 500 米成
绩比较稳定，大概在 40 秒零几，这个成绩
也出乎她的意料。

“39秒多！这个简直啦！应该是有几年
不能（被）逾越的。”

但是武大靖觉得，
如果再有点动力，再受
点“刺激”，他还能滑得
更快。

“这次受刺激了，
憋着口气。”他说。

1金收官不算滑坡

在温哥华冬奥会
和索契冬奥会上，中国
短道速滑队分别夺得
了 4 枚和两枚金牌，这
次只收获了武大靖的
男子500米金牌。

李琰说：“不能说
是滑坡，只能说是比较
艰难，我们没有在困境
当中发挥出自己最好
的水准。”

李琰告诉记者，赛
前她对金牌数量没有
特别的预期，但她原本
希望队员人人都能挂块金牌，也就是想在
男女接力项目上有所斩获。

“团队（项目）是最难的，非常希望。一
切都是最好的安排，也许未来会更好。”

希望规则更加健全

在本届冬奥会短道速滑比赛中，运动
员因为犯规被罚的情况很多。在李琰看
来，如果一场比赛连专业人士也难以看
懂，那就应该反思。

她说：“专业人士在一场比赛后都在
看，不知道判谁，这种情况就非常可笑了。
至少比赛要让专业的人和观众看明白，不
能随着裁判员的心情⋯⋯人为的东西比
较多，可能也是项目发展的必经过程吧，

再明晰一些可能会更好。”
有些专业人士建议，国际滑联应该及

时公布判罚依据和相关录像资料，以便运
动员、教练和观众更好地看懂比赛。对此，
李琰非常认可。

她说：“特别同意。现在录像裁判会根
据几个裁判的意见反馈去抓碰撞点，但是
可能会有几个碰撞点，他抓的不是最重要
的碰撞点，这个也是规则上的漏洞。这个
项目要发展更好，应该有更健全公正的体
系和规则可以执行。希望 ISU（国际滑联）
和个人献计献策，共同提些合理的建议。”

期待北京冬奥有更好的突破

23 岁的武大靖对 4 年后的北京冬奥
会充满了憧憬。他说：“平昌之后是北京，

想要更好的突破。期待的是两个团体项
目，4 年之间，希望有崭新的自我、崭新的
团队来迎接这场比赛，特别期待北京冬奥
会。”

李琰也希望在这次冬奥会上遇到的
挫折能够激励队员。

主帅去留暂时待定

在过去 1 年左右的时间里，李琰身兼
中国滑冰协会主席和中国队主教练两个
要职。李琰承认，这的确让她经受了考验。

自 2006 年以来，李琰已经在中国队
主教练的位置上待了 12 年。平昌之后，她
是否还会继续执掌中国队的帅印？对此，
李琰回应说，她会休息一段时间，再来做
出选择。 据新华社平昌2月23日电

□特派记者 张 晶

2 月 23 日晚，平昌冬奥会速度滑冰
项目进入第11个比赛日。

在男子1000米比赛中，我国唯一的
参赛选手、赛前排名世界第37位的小将
杨涛，最终以 1 分 10 秒 11 的成绩获得
第 26 名。虽然名次不佳，但持外卡替补
参赛的杨涛已经创造了个人最好成绩。
冠军被荷兰选手努斯获得，他的成绩比
杨涛快了2.5秒。

又是荷兰！目前，荷兰队在本届冬
奥会上已经获得了8金6银4铜,其中速
度滑冰项目获得了7金4银3铜，特别是
女子 3000 米比赛，3 位荷兰姑娘齐刷刷
站上领奖台，引人注目。

数据显示，截止到平昌冬奥会开赛
之前，荷兰总计赢得了 110 块冬奥会奖
牌，其中有105块源自速度滑冰项目。

其实，不仅荷兰速度滑冰选手在赛
场上风光无限，近几届冬奥会的速度滑
冰运动员中，也有不少与荷兰有着千丝
万缕的联系，他们中有的曾在荷兰俱乐
部训练，有的聘请了荷兰教练。

参加过索契冬奥会的我省速度滑
冰队教练田国俊，在黑龙江省队做运动
员时就曾师从两名荷兰教练。正是这两
位“名师”将田国俊的速度滑冰男子
1000 米比赛成绩提升了 3 秒多，让他有
了参加冬奥会的机会。田国俊在接受记
者电话采访时认为，荷兰教练善于科学
训练，所以他们的运动员能够在技术和
体能上保持世界一流。

“荷兰教练制定训练计划有翔实的
数据支撑，非常科学。”田国俊说，当年荷
兰教练一来就给他们做了体能测试，然
后根据每个人的情况制定相应的训练计
划。“教练还说，荷兰速度滑冰项目的选
材从少年儿童开始，一旦发现好的苗

子，就会根据运动员的不同身体条件，
为其制定不同年龄段的训练计划。”

“荷兰教练有自己的一套方法，在提
高队员兴趣方面很有效。和短道速滑不
一样，练速度滑冰没有对抗，就是自己跟
自己比赛，所以最关键的就是创新训练
方法，调动运动员的积极性。”田国俊说，
退役后做了河北队教练，他的训练手段
和方法仍然受荷兰教练的影响。据了解，
在田国俊带领下，仅仅组建两年的河北
速度滑冰队，就在全国青少年速度滑冰
锦标赛上取得了8枚金牌的优异成绩。

人口只有 1700 万的荷兰是个滑冰
大国，国内河道资源丰富。荷兰运动员
克拉默介绍说，冬季荷兰不少人会在河
道的冰面上滑行，滑冰曾经是他们冬季
的主要出行方式。“以前荷兰几乎每年
都会举办大型越野滑冰比赛，赛道长达
200 公里，穿越 11 座城市，参赛者过
万。虽然现在由于气候变暖造成冰面
厚度不够，已经多年没有举行过这样
的比赛，但一些滑冰爱好者还是会
自发组队，延续原来的比赛传统。”
克拉默说。

杨涛在赛后也谈到了荷兰
速度滑冰的成功，他表示：“在
与荷兰队员交流中得知，荷兰
的速度滑冰项目已经高度职
业化，多年前就成立了许多
俱乐部，像足球俱乐部一样，
每个速度滑冰俱乐部都有赞
助商。在建场馆、培养运动员
方面，俱乐部发挥了很大
作用。”

据 克 拉 默 介
绍，目前荷兰建
有十多个高
标准滑冰馆，
在荷兰滑冰

协会注册的青少年速度滑冰选手超过
7000人，这都得益于速度滑冰俱乐部的
兴盛。“俱乐部有自己的发展基金和青
少年成长计划，全力保障优秀运动员进
入上升通道，正是这样的计划推动着荷
兰速度滑冰项目长盛不衰。”

索契冬奥会冠军、速度滑冰名将张
虹表示：“速度滑冰是冰上基础大项，特
别适宜在群众中开展。相信随着2022年
北京冬奥会的筹办和举办，会有越来越
多的国人参与到冰雪运动中，我国速度
滑冰运动一定会获得大的发展。”

本报平昌2月23日电

荷兰速滑为何能长盛不衰
在平昌“顶岗实习”的王建琪

凤凰雪上公园的
河北“管家”

□特派记者 张 晶

最近几天，平昌冬奥会冰壶比赛进行
得如火如荼。“阿尼哈赛呦（你好）！”每次
走进冰壶馆媒体工作间，都会看到一位
满头白发的韩国志愿者守在门口，微笑
着为大家开门。

这段时间，江陵的风很大，经常将冰
壶馆媒体工作间的玻璃门吹开。这位志
愿者需要不时起身关门，有时风很大门关
不住，他干脆用身体将门顶住。

这位志愿者叫许圭演，今年 63 岁，是
地道的江陵人，退休前是当地一家电视台

的编辑。据介绍，平昌申冬奥成功后，韩
国在多地举行冬奥宣传活动。许圭演和
62 岁的老伴儿深受感染，双双报名参加
了冬奥会志愿者选拔，最终如愿以偿。

许圭演说，在江陵，60 岁以上的冬奥
会志愿者不少，多数是当地居民，许多人
被安排做通勤车司机。“大家都很乐意为
冬奥会尽绵薄之力，服务四方来客。”

另一位志愿者金秀珍则是记者在主
新闻中心遇到的。她是北京大学的一名韩
国留学生，放寒假后都没回家看望父母，
就从北京直奔平昌，在冬奥会期间专门为
有需要的记者提供中文和英文语言服务。

说着一口地道普通话的李宰容也是
来自北京大学的韩国留学生。他在平昌
凤凰雪上公园负责管理混合采访区，帮助
各国记者联系需要采访的运动员。“这是
我这辈子难得的经历，让我长了见识，结
交了来自世界各地的朋友。”李宰容说，
2022 年北京冬奥会举办时，他还会申请
当一名国际志愿者。

平昌冬奥组委提供的资料显示，本届
冬奥会共向全球 62 个国家和地区招募了
17300名志愿者，其中韩国志愿者和国外志
愿者的数量比例为17∶1，国际志愿者中来
自美国的最多，其次是来自加拿大和俄罗斯
的志愿者。

平昌冬奥组委对所有志愿者进行了
统一培训。他们还将根据志愿者们的表
现，从中筛选出部分优秀人员，推荐到
2020 年东京夏奥会从事志愿服务工作。

本报平昌2月23日电

冬奥会上运动员受伤概率最高的项目是什么？
2010年温哥华冬奥会开始实施的一项研究表明，不是时
速高达 140 公里的雪车或者高山速降，也不是常有身体
碰撞的短道速滑，而是单板滑雪障碍追逐。这个项目运
动员为何容易受伤？

省体育局奥运事务处工作人员高源介绍说，单板滑
雪障碍追逐是 5 至 6 名运动员同时出发，在雪道上越过
高台、急弯和陡坡，最先冲过终点的选手获得胜利。比赛
中运动员要完成跳跃和在空中翻腾、转体等动作，飞落到
雪上后还要继续滑行，而且运动员有可能在空中发生碰
撞，因此受伤概率较高。

事实上，以炫技巧为目标的单板滑雪，大多数项目较
为惊险。本届冬奥会单板滑雪比赛开始前，就已经有英
国选手凯蒂、澳大利亚选手劳丽两位世界冠军在训练中
受伤，错失了比赛机会。而夺得单板滑雪男子 U 型场地
冠军的肖恩·怀特，在平昌冬奥会开始前 4 个月，也曾因
伤在面部缝了62针。但也正因为这个项目惊险刺激，才更
激发了一些运动员的挑战欲。 记者 王伟宏采访/整理

据新华社平昌 2 月 23 日电（记者易凌）李香凝笑了。
自由滑古典芭蕾舞剧《雷蒙达》音乐结束，这个17岁女孩
23 日第一次在平昌冬奥会花滑赛场上露出笑容，虽然只
是浅浅的嘴角上扬。

“第一次参加这么大型的比赛，心态上还不成熟，就
是紧张。我之前就希望至少能把两套节目都表演出来，今
天实现了这个愿望，给自己积累了经验。”李香凝说。

相较于此前的短节目，李香凝的自由滑整套动作没
有明显失误，但包括后内点冰三周跳加后外点冰两周跳
几个技术难度较大的动作定级都不高,最终拿到 101.97
分，以总成绩154.43分位列24名决赛选手第22名。

“虽然不是我最好的水平，但我都尽最大的努力去滑
了。今天情绪调动比较好，可能有点小紧张，两套节目的
节奏没有调整到最好，希望在接下来的世锦赛有好的发
挥。”她说。

在平昌，李香凝清楚地看到了自己与世界顶尖选手
的差距——同场竞技，最终夺冠的俄罗斯奥运选手、年仅
15 岁的扎基托娃以及获得亚军的梅德维德娃，不仅高难
度跳跃动作轻松完成，表演也极富感染力，总分都刷新了
赛季最好成绩，分别高达239.57分和238.26分。

“现在女单的难度越来越高，一些 05 年、07 年的小
朋友都会四周（跳）了，整体水平在往上提高。我自己首先
是跳跃难度和表演方面还要加强，跳跃技术方面比如三
周（跳）接三周（跳）还不稳定，这些我都要好好练，争取在
北京拿到自己满意的成绩。”

□张 镜

2月22日，平昌冬奥会短道速滑比赛收官，中国短道
速滑队以当天的 1 金 1 银，一吐此前郁结于心的闷气，也
鼓舞了整个中国体育代表团的士气。

如果算上此前李靳宇夺得的银牌，截至目前中国体
育代表团在平昌所获得的 1 金 6 银 2 铜中，短道速滑队 1
金2银的战绩，已经够分量了。

其实，短道速滑近年来一直是我国在冬奥会上的优势项
目。2002年盐湖城冬奥会，大杨扬在短道速滑女子500米比
赛中夺金，为我国实现了冬奥会金牌零的突破。截至目前我
国所获的13枚冬奥会金牌中，来自短道速滑的就占了10枚。
说中国短道速滑队是中国冬奥军团的“王牌之师”，一点也不
为过。也正因此，本届冬奥会，他们一直被寄予厚望。

然而，世易时移，如今的中国短道速滑队正面临新老交
替，再加上遭遇老对手韩国队的主场优势，以及其他国家短道
速滑项目的进步，中国短道速滑队在本届冬奥会上背负了极
大压力。虽然他们1金2银的成绩特别是贡献的平昌冬奥
会首金已然很宝贵，但相对于2014年索契冬奥会的2金3银1
铜、2010年温哥华冬奥会的女队包揽4金，无疑有不小差距。

要求一个项目长久处于巅峰状态未免过于苛责，但
纵览在冬奥会奖牌榜上长期“领跑”的国家，优势项目长
久占优是普遍规律。所以，认真梳理我国短道速滑的发
展轨迹，进一步深化改革、完善机制，发挥优势、补齐短
板，让优秀人才不断涌现，尽快让下滑颓势变成“微笑曲
线”，无论是对该项目保持长盛不衰，还是对我国冬奥项
目的进一步做优做强，无疑都大有裨益。

在盘活“存量”的同时，还需加快扩大“增量”。不应
否认，我国冬奥项目冰强雪弱的“偏科”现象依然明显。
如果我们总是将鸡蛋放在一个篮子里，而不尽快改变一
条腿长一条腿短的状况、增加夺牌概率，未来中国军团在
冬奥会上的起起伏伏恐怕仍在所难免。

好在本届冬奥会上，单板滑雪U型场地刘佳宇勇夺银
牌，自由式滑雪空中技巧有2银1铜入账，女子跳台滑雪常
馨月完成了漂亮的“起飞”⋯⋯中国冰雪项目“两翼齐飞”的
苗头已经显现。坚定地走下去，找准突破口、增长点，尽力
挖掘、培育更多优势项目，中国冰雪一定会有更多精彩。

据新华社平昌 2 月 23 日电（记者周
凯）平昌冬奥会单板滑雪和自由式滑雪的
绝大多数比赛在凤凰雪上公园举行，来自
北京冬奥组委张家口运行中心的王建琪已
经在这里工作了两个多月。作为这座冬奥
会比赛场地的场馆运行经理之一，事无巨
细、有啥做啥，王建琪就像个“管家”一样在
为北京冬奥会场馆管理积累经验。

今年 35 岁的王建琪是河北张家口市
人。2017年12月9日，北京冬奥组委派王
建琪到平昌开始为期近 3 个月的顶岗实
习，来后他被分配到凤凰雪上公园工作。
王建琪介绍，他所在场馆的管理团队相当
于这座比赛场馆的“大脑”，大量的事务会
汇总到这里，管理团队要列出问题清单，提
出解决方案。

王建琪刚来的时候，凤凰雪上公园还
处在最后的施工之中。说到日常干什么，
王建琪用“救火队员”来形容，“大到建筑材
料供应不足可能导致工期拖延，小到有一
两个志愿者迟到⋯⋯场馆管理团队每天都
会面临各种大大小小的事情。我们不仅要
协调各方、调度工作，有时候哪个业务领域
缺少人手，还要去支援。”

王建琪告诉记者，开赛以来场馆管理
团队异常辛苦，在比赛开始前 5 小时就要
准备各种工作，比赛结束后 5 小时才能下
班。凤凰雪上公园的比赛往往安排在上午
10时和晚上8时-10时进行，“很多时候都
是早晨 5 时上班次日凌晨 3 时返回休息，
场馆运行中心里几乎每个人都是两个大大
的黑眼圈。”

节俭办赛是国际奥委会所特别提倡
的，也是2022年北京冬奥会的筹办原则之
一。王建琪说平昌冬奥会在节俭办赛方面
值得借鉴，如凤凰雪上公园除了原有建筑，
观众看台是赛前搭建的，场馆运行中心是
简易的集装箱房屋，这些临时建筑在冬奥
会结束后都将被拆除，不影响滑雪场对外
营业。

这次宝贵的顶岗实习让王建琪收获
满满，他说：“工作这两个多月来，我见证
了这个场馆逐步完善的过程，也遇到了
很多问题。通过从中观察、实际参与工
作，我在这里积累了很重要的场馆运行
管理经验，回国后会提交总结报告，将经
验带给同事们。”

“我不知道。我想我应该难过吧，但至少我没摔折腿呀。”
——法国自由式滑雪 U 型场地选手凯·洛朗三轮比

赛三次摔倒仍保持乐观。
“每周五天健身房，每周五天蒸汽房，每周五天蹦床，每周

两次心理辅导，每周三次理疗——这就是我的日常生活。”
——自由式滑雪 U 型场地银牌得主亚·费雷拉告诉

记者，没有人能随随便便成功。
“谁都甭想超我。我疯起来没谱的，伙计！”
——率领匈牙利队赢得史上首枚冬奥会金牌的短道速

滑选手刘少林，在接力比赛上场前带着誓夺胜利的信念。
据新华社平昌2月23日电2 月 23 日，

荷兰选手努斯在
比赛中。

新华社发

2 月 7 日，王建琪在办公室内整
理资料。 新华社发

17岁花滑少女李香凝

争取北京冬奥会
拿到满意成绩

冰雪课堂

惊险刺激的
单板滑雪障碍追逐

平昌飞鸿

各国志愿者 服务四方客

妙语连珠

2 月 22 日，武大靖（左）与主教
练李琰庆祝胜利。 新华社发
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